

## Llegaron los ingenieros

En la tarde de ayer hicieron su ingreso en esta capital los Ingenieros de la AEG de Alemania y que vienen contratados para dirigir los trabajos de colocación de la planta de Electricidad. También vienen para hacer los trabajos de electrificación del Ferrocarril al Pacífico, lo cual hará una vez que el Congreso apruebe el proyecto de contrato respectivo. Ellos son los señores Kuschky y Winper, profesionales muy expertos en materia de asuntos eléctricos.

## Movimiento en R. Exteriores

Se nombró al doctor don Emilio Arroyave Lobos, Cónsul ad honorem en la ciudad de México. Al doctor don Gustavo Odio de Grandia se le nombró Cónsul ad honorem, en Ginebra, Suiza. Se designó al Conde Eduardo Soderini, Senador del Reino de Italia, Representante ad honorem del Gobierno de Costa Rica ante el Comité Permanente del Instituto Internacional de Agricultura en Roma.

## Serpientes venenosas

Hoy recibimos el interesante estudio hecho por don Clorito Picado T. sobre nuestras serpientes venenosas. Ese un estudio sencillamente interesante y en él se revela todo el empeño del señor Picado por hacer una obra importante. Con el estudio de las serpientes se publica también una serie de clichés en que aparecen escogidos ejemplares de esos reptiles que causan tantos estragos en nuestras gentes de los campos, con sus mordeduras venenosas.

## Intereses petroleros

La Directiva de la Compañía Nacional de Petróleo se reunió para tratar de algunos asuntos, entre ellos el de tomar a su cargo la defensa de sus propios intereses, ya que éstos resultan afectados grandemente con motivo de la declaratoria de caducidad del contrato celebrado con la Sinclair.

## Llego el tenor Salazar

Conforme lo había anunciado, ayer tarde llegó a esta ciudad, procedente de Nicaragua, el tenor costarricense Melico Salazar. Muchos de sus amigos se han apresurado en saludarle. Salazar dió algunos conciertos en el resto de Centroamérica, obteniendo en todos ellos ruidosos éxitos por lo que fué muy agasajado por la sociedad y público en general de los demás países centroamericanos. Piensa pasar unos días en el seno de los suyos, y luego marchar a Nueva York. Nosotros le presentamos nuestro afectuoso saludo de bienvenida.

## Los ataques a don Toribio Mora

El Agente Principal de Policía don Toribio Mora, viene siendo víctima de algunos ataques personales por cuestiones infundadas. Sobre esto varias personas nos han manifestado su pena, pues el señor Mora es un caballero y persona que en todos sus actos demuestra corrección y rectitud. El señor Mora ha desempeñado puestos de confianza en muchas ocasiones y en ellos ha demostrado sus capacidades y buen celo. Creemos que lo que ha obrado para atacar al señor Mora es una mala interpretación de sus actos, pues todos lo tienen como a una persona de intachable conducta y justos merecimientos.

## Los marinos en esta capital

Parte de la oficialidad y marinos del crucero de guerra Rochester que se encuentra en aguas de Limón, llegaron a esta capital. Los oficiales han hecho varias visitas a los principales edificios públicos y han sido atendidos por las autoridades militares. Se muestran satisfechos de las atenciones que se les ha brindado aquí.

## COMENTARIOS Y NOTICIAS

# LA DEMOCRACIA CHILENA

Los cables de hoy informan acerca de un movimiento de adhesión de las masas democráticas chilenas en favor del gobierno de México por la actitud asumida por éste en el conflicto político-religioso. La democracia chilena fue puesta a prueba en estos últimos años, cuando una pretenciosa dictadura militar quiso implantarse en la República en sustitución del régimen eminentemente republicano que vive aquella nación. La democracia chilena, virtuosa y fuerte, conjuró estos peligros y logró restablecer el orden natural de su país y aun algo más, lo de darse una constitución nueva, en muchos de sus aspectos moderna. No es el objeto nuestro ahora historiar o informar, pero de pasada diremos que una de las más saludables innovaciones creadas en la vida política chilena es la de someter la Constitución de la República a la consideración del pueblo, pensamiento éste que sustentó y defendió con ardor el Presidente Alessandri. El asunto es original y acaso merezca insistir en él alguna vez por lo que tiene de doctrina.

Otra de las innovaciones contenidas en esta nueva Constitución chilena es la desaparición del régimen parlamentario para sustituirlo, en lo que respecta al nombramiento de Ministros, por el régimen presidencial. Caracteriza, así misma, a aquel documento, el hecho de querer abordar con mayor amplitud muchos problemas sociales que han dejado fuera de sí las constituciones originales de América. La cuestión religiosa ha sido tratada con un nuevo espíritu. No se encuentra ya en el nuevo Código fundamental de Chile, el viejo principio constitucional que, como en nuestra Carta, aparenta atribuir al Estado una forma religiosa. Ha desaparecido el artículo 4º de la Constitución de 1833, cuya fórmula repugnantemente restrictiva fué atemperada, con un criterio más liberal, en la ley del 27 de Julio de 1865. El primitivo artículo decía: "La Religión de la República de Chile es la Católica Apostólica Romana; con exclusión del ejercicio público de cualquier otra." La Constitución de Agosto de 1925 profesa la plena libertad de conciencia y el ejercicio libre de todos los cultos morales, quedando sujetos dichos cultos, a las leyes de la República. El que conozca un poco de historia política chilena, se da cuenta de la trascendencia de estas in-

novaciones, en un país en donde la vida política ha girado al rededor de dos tendencias bien marcadas, la liberal, extremista o atemperada y la conservadora, más o menos iglesiera, con partidos poderosos ambas y con eficaces medios de propaganda las dos.

La nueva Constitución revela el predominio de ciertas ideas progresivas o de muy estimables ideas progresivas. La actitud, pues, de la democracia de Chile, en relación con la crisis mexicana, se explica fácilmente y en gran parte consuela o alienta. Sí, consuela que dos pueblos de América, llenos de vitalidad y animados por superiores anhelos de transformación, hayan iniciado en los dos extremos del Continente, un movimiento por salvar algunas de las más preciosas conquistas de la democracia como sistema y se empeñen en solucionar viejos problemas infecundos y regresivos. Nuestras constituciones casi inflexibles, concebidas como cosa sagrada, Arca Santa la llaman algunos jurisconsultos trasnochados, están poniéndose fuera del tiempo, no sirven sino para malsanas luchas de partidos políticos y carecen de la virtud necesaria para interpretar y resolver o comprender siquiera los problemas, los múltiples problemas sociales, que nuevos tiempos, nuevas ideas, nuevas necesidades, promueven en todas partes. México, Chile y el Uruguay han convertido sus Constituciones en instrumentos de su vida social. Es decir, han dejado de considerarlas como cosas santas para hacer de ellas algo más en conformidad con las necesidades del hombre.

La actitud de la democracia chilena, es, pues, laudable y constituye para los hombres políticos de México, una alta justificación de sus empeños. Acaso, o sin ese acaso, nos estamos poniendo, las gentes de este continente, dentro de una más racional concepción de la vida política. Algo que puede significar, si no una revolución pacífica, al menos una saludable transformación de principios y de reglas de conducta.

La historia humana no está hecha de piedras sobre piedras, sino que es algo viviente, mejor dicho, es lo que vive.

ROMULO TOVAR

## Se otorgó

### un permiso

El Oficial Mayor de las Comisiones Técnicas y Auxiliares primero de la Municipalidad, don Roberto Herrera Braun solicitó y obtuvo un permiso hasta por un mes.

El joven Herrera se encuentra un poco delicado de salud y ello se debe al exceso de trabajo que allí desempeña.

Ya era justo que se tomara un descanso, pues hace años que él trabaja allí y nunca ha disfrutado de las vacaciones reglamentarias de fin de año, sino que más bien tiene que trabajar día y noche, consecutivamente.

## Fiesta de

### onomástico

Con motivo de celebrar su onomástico, la señorita Lidia Pacheco, en la ciudad de Hereña, obsequió con una comida a un grupo de amistades.

La fiesta resultó brillante y amena, y todos los invitados quedaron gratamente complacidos de las atenciones que de tan apreciable señorita supo brindarles.

La señorita Pacheco fue objeto de calurosas felicitaciones a las cuales unimos la nuestra.

Buenas novelas, en la Dirección de La Prensa

Novelas de varios estilos, solicítelas en la Dirección de La Prensa, casa Falco

## Los principales Te danzante en encuentros de mañana honor de los marinos

Mañana habrá dos principales encuentros futbolísticos en el Estadio.

Se trata de los matches Libertad Alajuelense y Gimnástica Española Independencia.

Los cuatro equipos están integrados por magníficos jugadores, y claro está que ambos juegos despertarán entusiasmo entre el público aficionado a ese deporte. Como de costumbre, para estas dos partidas se han cruzado varias apuestas.

Hoy hay en el Golf Club una brillante fiesta dedicada a los oficiales del crucero Rochester.

Consiste la fiesta en un té danzante que dará comienzo a las cuatro y media de la tarde, y para lo cual se contrató una magnífica orquesta a fin de amenizar el acto.

Dicha fiesta promete estar muy animada y concurrida.

# El México que nosotros conocemos

## LOS VERDADEROS REVOLUCIONARIOS

Es la voz de la hora que nos llama a todos los hombres libres para que cumplamos con nuestro deber en defender la libertad ultrajada y la justicia vulnerada.

La humanidad agobiada por el dolor se lamenta casi inútilmente y se desahoga en protestas desesperantes por un sufrir que parece interminable o cuando menos de un largo esperar. Por doquiera no se oyen más que lamentos y maldiciones en contras de los aniquiladores de la voluntad del pueblo y del género humano.... Los reaccionarios en actividad extraordinaria tratan de reorganizar sus fuerzas para una obra de despotismo y de destrucción. La reacción y sus satélites se encuentran de plácemes por los efímeros triunfos que han obtenido los ejércitos que defienden el crimen y la ignominia creyendo posibles nuevas tiranías sobre la faz de la tierra. La casta privilegiada y una burguesía ávida de oro sueñan con muchos Mussolinis y más Césares, empero éstos no nacerán porque las mujeres no lo desean, pero si nacieran estamos seguros que ninguna madre los alimentaría.

Creemos sinceramente que la humanidad en un futuro tal vez no muy lejano aplastará a todos los opresores del universo y destrozará para el bien del mundo a los déspotas y dictadores que hoy en día esclavizan terrozosamente a muchos pueblos de este infortunado planeta. La civilización reclama urgentemente e imperativamente la libertad del mundo para que las nuevas generaciones no tengan el derecho de maldecir a los hombres de nuestros tiempos, por no haber sabido ni defender ni encausar a la humanidad hacia la emancipación de un más justo porvenir.

La presente generación no es nada más que la experiencia de ayer y el fracaso de un pasado poco escrupuloso, que muchos aun no conocemos para desgracia nuestra y para vergüenza de nuestra decantada civilización. En este siglo de dolor y amargura la humanidad desidiera de su gran futuro, y si así no sucede quiere decir que el mundo o es un gran hospital de dementes incomprendibles o marcha hacia el abismo de la degeneración, nosotros tenemos fe en lo primero, porque aun creemos que hay hombres dispuestos para la gran batalla que se avecina. El pesimismo de muchos nos desconsuela, es un gran mal éste, ya lo sabemos, mas sin embargo tenemos fe en los corazones grandes porque éstos son valientes y altivos, son en el más amplio sentido del vocablo más fuerte que el mismo dolor. Las decepciones son amargas y dolorosas y nullifican por completo a los espíritus débiles, empero sirven de lección y de prueba para fortalecer el alma de los fuertes y el corazón de los hombres grandes. En nuestras andanzas por el mundo hemos conocido a muchos hombres desafiar las adversidades y el destino con noble corazón y los hemos visto aceptar con altivez las consecuencias inevitables de la propia rebeldía sin implorar misericordia al mundo ni mendigar el perdón de los tiranos. Estos son los hombres dignos de la vida según Goethe, los demás son humanidad que no conocen los horrores del mundo ni quieren saber del dolor de sus semejantes.

Con la muerte del usurpador Victoriano Huerta la lucha en la república azteca se hizo más benigna y más humana, hasta hubo una pequeña tregua, pero el alma de los verdaderos revolucionarios se purificaba y se despojaba de rancios prejuicios, para oír con más fe la anhelante aspiración del pueblo mexicano que reclamaba el derecho de no ser extranjero en el suelo de su patria. Los generales de la revolución ya tenían la experiencia de muchas batallas, y a más de esto habían adquirido en la campaña valiosas enseñanzas para mejor comprender las necesidades del pueblo que a grito pedía un más humano bienestar. Los oradores de la revolución señalaban a la masa expoliada de todo derecho la necesidad imperiosa que había de acabar una vez para siempre con la esclavitud política y económica, pues el país se encontraba en manos de unos cuantos terratenientes que explotaban inicuamente e inhumanamente a la clase humilde mexicana. El indígena esclavo de ayer, de los grandes latifundistas, ya se atrevía a decir al "Amo" que no era posible vivir una vida de ignominia. Los campesinos, los pequeños agricultores antes de la revolución no eran nada más que un conglomerado de humanos con muchos deberes y muy pocos derechos, y si protestaban los amos se encargaban de avisar al "Jefe Político" para que este funcionario ajustase la cuenta a los revoltosos. Muchas víctimas de ayer eran los mejores revolucionarios de hoy, es decir, eran los más adictos a la revolución y a la causa del pueblo que mucho sufría.

Después de 1916 sucedió en México lo inevitable, es decir, la revolución se dividió en tres bandos: el Carrancismo, el Zapatismo y el Villismo. El último bando era constituido por un conglomerado de hombres sin ningún programa fijo, pues el Villismo no presentó al país más que dificultades de carácter internacional, entorpeciendo la marcha de la revolución, que anhelante buscaba el porvenir. En el 16 se aseguraba que Francisco Villa se había puesto de acuerdo con la reacción para detener el carrancismo que trataba de destruir en México todo vestigio de tiranía política y económica. Si la revolución mexicana no hubiera durado tanto tiempo hoy no tuviéramos en México un estado de cosas como las que tenemos, queremos decir que la patria sería una tierra de explotados y explotadores, porque el pueblo no se hubiera beneficiado en nada con una revuelta netamente política. La parte más interesante y por ende más importante de la revolución mexicana, no ha sido derrocar un régimen para apoderarse del poder como muchos creen, porque es necesario comprender una vez para siempre que quien ha conquistado el poder en México ha sido el pueblo que trabaja y no una camarilla de parásitos a la orden de los poderosos. En México con el actual régimen la libertad del pueblo que trabaja está garantizada por la carta fundamental de la república y por la voluntad de los gobernantes que han jurado cumplir el mandato de la constitución.

GENARO LAURITO

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

# TRAUBE

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengeral

Doble Grande y Pequeña

## El impulso creador de los niños

En la revisión de valores que están efectuando los "pedagogos progresistas" referente a los fines de la enseñanza, los conocimientos que debe suministrar la escuela y los métodos que han de utilizarse, el arte y la literatura, han sido también objeto de cuidadoso estudio.

Los maestros progresistas reconocen en el niño un impulso creador casi ignorado hasta ahora y que merece el mayor respeto por parte de las personas mayores. Dicho impulso produce un arte nuevo, diferente al de los adultos.

Tanto los maestros como los padres necesitan conocer este impulso creador de los niños si no quieren exponerse a destruirlo cuando apenas empieza a florecer. Aunque es un hallazgo realmente nuevo, ya ha sido estudiado algo extensamente en libros y revistas, y tam-

bién se ha formulado el plan que debe seguirse para que alcance el mayor desarrollo posible.

En el Boletín de la Unión Panamericana correspondiente al mes de agosto aparece un trabajo titulado "El impulso creador de los niños" en que se presenta una especie de sumario de los estudios que hasta la fecha han sido efectuados sobre este interesante aspecto pedagógico. Este trabajo se publicará también en forma de folleto y puede adquirirse—lo mismo que el Boletín—en la Sección de Educación de la Unión Panamericana, Washington, D. C.

Para novelas, en la Dirección de este diario

# MOTOR DE LA GENERAL ELECTRIC

2 H.P. 220 volts, tiene para la venta

## LUIS GARCIA

Almacén de don Alfredo Esquivel

## Depósito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 334

Teléfono 61

# AVISO

El 10 de Agosto próximo entra en vigor la Ley de Accidentes del Trabajo.

Para su seguro, pida informes al

## BANCO NACIONAL DE SEGUROS

## De la farándula política

Don Carlos María con meterse en tales movimientos políticos. Es el único hombre, casi se puede decir, que se mueve manejando los asuntos políticos.

En lo tocante a la cuestión municipal, se nos informa que aún el carlismo no ha puesto la mano.

De esta vez no se le quiere dar mucha importancia al asunto local.

En el Congreso, se nos dice, don Carlos ha perdido un poco de ascendiente. Algunos de sus mismos amigos políticos de la Cámara no están por semeterse a una disciplina estricta; quieren obrar con libertad.

En las filas del cletismo no se nota actividad. Los dirigentes de ese partido aún permanecen inactivos, y es que su jefe, el Licenciado González Viquez, no quiere decidirse aún por considerarse muy temprano para

El quiere hacerlo hasta en enero próximo y siempre que vea el asunto planteado en sentido favorable para él.

En esto sigue la misma conducta que don Ricardo; hasta tanto no verla segura no aceptarla.

Y hace bien en ello. Ir a la segura es lo que don Cleto quiere.

Por parte de los obreros ya se nota cierto movimiento para organizarse en defensa de sus intereses.

Por lo pronto ya piensan fundar un periódico por contribución popular.

Esta es una empresa un poco difícil. Cuesta mucho hacer un periódico. Pero ellos están dispuestos a ir adelante con la idea y ya dan los primeros pasos en ese sentido.

## Obras nuevas

EL ULTIMO QUIJOTE, novela de aventuras, sátiras, ideas, luchas y amores, por Federico Urales. Un tomo de 460 páginas @ 3.00  
SEMBRANDO FLORES, novela de una vida ideal, por Federico Urales. Un tomo nitidamente impreso con papel satinado de 240 páginas, con 19 hermosos grabados @ 2.25. La misma obra, ed. económica @ 1.00  
RENACER, novela de elevación moral y de amor libre, por Federico Urales. Un t. de 206 págs. @ 1.50  
LOS HIJOS DEL AMOR, novela de quereres furtivos y de ideas modernas, por Federico Urales. Un tomo de 208 páginas @ 1.25  
LOS GRANDES DELINCUENTES, novela de lucha social, por Federico Urales. Un tomo @ 0.75  
LA VICTORIA, novela sobre los problemas de orden social y moral que le plantean a una mujer de ideas modernas, por Federica Montseny. Un tomo de 228 páginas @ 1.50  
EL CANTO DE LA TRIPULACION, novela de aventuras, ilustrada, por Mac Orlán. Precio @ 2.25  
EUGENIO D'ORS  
El molino de viento  
Cinco minutos de silencio  
Guillermo Tell, tragedia política  
Precio @ 3.00 el tomo.

LIBRERIA FALCO

Avenida 7ª Este. Núm. 344

Apartado 678 - Teléfono N. 71,

## Lo ocurrido a uno de los autos oficiales

Uno de los lujosos autos oficiales, el de la Secretaría de Relaciones Exteriores, sufrió serias averías al ser volcado en un despeñadero por las inmediaciones de La Uruca.

El hecho ocurrió así: un muchacho, encargado de la limpieza del carro lo sacó ayer del garage sin que nadie se diera cuenta de ello. Se dirigió por el camino de La Uruca con el fin de aprender el manejo del auto, pero bien pronto lo echó por un despeñadero.

Ahora el joven se encuentra envuelto en un llo, pues las autoridades de policía han tomado cartas en el asunto.

# Lo que dice el diputado Padilla respecto al veto

## Libros y Revistas

### del señor Presidente de la República

El diputado don Julio Padilla, con motivo del veto del señor Presidente de la República al decreto que autorizaba la libre introducción del libro, ha hecho las siguientes declaraciones a nuestro colega el "Diario de Costa Rica":

"Esperaba el veto del señor Presidente: desde el primer día se lo comunicué a los compañeros que introdujeron la moción de censura. Sabía que la moral iba a causarle daño a mi proyecto. En su oportunidad expuse las razones que creí pertinentes contra esa censura. Cité el caso de "Madame Bovary" de que habla el señor Presidente, como ejemplo de la suerte que podrían correr ciertas obras en manos de un moigato que hiciera de censor; que todas las leyes encaminadas a moralizar no han podido detener la caída de pueblos en descomposición así sean la Roma de los Césares o la Francia de los Luises. Que la moral no era hija de las leyes sino de la educación.

Pero el veto se encumbra como el muchacho del retablo de Maese Pedro y se separa de la intención que animaba a los proponentes de la censura y hace aparecer a quienes la aprobaron, como espíritus regresivos. Yo no participo de esa idea. La mente del Congreso era poner coto a la introducción de esa literatura en B. V. D. Ese deseo no es condenable, pero no hay medio de hacerlo posible, porque no hay patrones de moral ni modelos de juicio infalible. Además, esa literatura no es manjar de gentes medianamente cultas y si acaso sirve a veces como afrodisiaco para viejos libertinos o como opio para juventudes neurasténicas.

Pero todo eso lo sabe el señor Presidente. Lo que sí es lamentable es que omita detallar los impuestos que pesan sobre los libros y sólo habla del, aforo de aduana. Se le quedó en el tintero el 50% ad-valorem que se cobra en paquetes postales y el porte de correo para los libros que es casi prohibitivo. Un caso: un libro que costaba ₡1.50 fué enviado al Zapote (límite con San José) por correo, y cobraron en la oficina ₡1.05; al devolverlo en la misma forma ya ese libro había pagado ₡2.10 casi el doble de su precio original.

"El Esquema de las Naciones" de Wells; "La Decadencia de Occidente" de Sprengeld, la Enciclopedia Geográfica, la Enciclopedia de los Niños, libros cuya importancia es innecesario ponderar, pagarán ₡4 ₡20 y ₡40 respectivamente sólo por el 50% que se cobra en Paquetes Postales.

Y no son sólo los libros literarios o científicos ignora el señor Presidente que entre esos dos grupos está el libro escolar, el imprescindible texto del estudiante que tiene que comprar con sacrificio el padre de familia de su modesto salario? Ya que el Estado no tiene almacén escolar que pueda suministrar gratuitamente lo que es un mandato constitucional, que ayude siquiera con unos centavos que le perdona a los contribuyentes para que puedan comprar libros.

Y no se diga que el negocio será de los libreros. Si es cierto que el precio de las cosas se regula por la concurrencia, los centavos que pagará de menos el librero, no los seguirá pagando de más el comprador. Sobre esto no caben sofismas. Que se llame a quienes tienen libros para su uso, y que digan si lo que he expuesto está ajustado a la verdad.

Y después de todo sostengo que en el fondo de mi proyecto existe una consideración superior que está por sobre todos los cálculos que se hagan con los dedos.

El Congreso, al aprobar ese proyecto, sabía que estaba haciendo obra útil y que no desconocía una de las formas más elementales de servir a la Nación".

"El canto de la Tripulación" por Pierre Mac Orlan

Una formidable novela de aventuras a la par que un regalo literario; novela desarrollada con todos los recursos de un arte seguro de sí, castizo y modernísimo. Es el canto de la loca aventura, de la nostalgia, del viento marino que desde las costas de Bretaña a las de Venezuela empuja a ese "Angel del Norte" y a su abigarrada tripulación hacia un destino fantástico. El canto que acompaña, en sus mil peripecias, la acción de esta novela de piratas vivida en pleno siglo XX. Un canto que resuena en nuestros oídos, largo tiempo después de cerrar este libro tan original.

Nuevo acierto constituye esta publicación por parte del editor de Piraudello, de Gómez de la Serna, de Supervielle. Ha sabido incluir en su colección de humoristas al gran Mac Orlan, el Gorki de los humoristas, y ser el primero en dar, vertido al castellano, un libro digno del escritor y de su fama. A Mac Orlan se le conoce y se le admira hoy en todas partes, como se le traduce en todas las lenguas.

Los tipos—del armador y del capitán al último tripulante, sin olvidar el castizo "traidor"—, los paisajes de mar y de tierra, la loca aventura en busca del tesoro de piratas y el drama final, pasan ante el lector maravil-

**Almorranas (Hemorroides)**  
requieren un tratamiento cuidadoso. El **UNGUENTO PAZO** es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las Almorranas simples, sangrantes, con picazón o externas. Una o dos cañitas bastan. La firma de **E. W. GROVE** se halla en cada cañita.

lado como en una fantasmagoría pero a la vez con la nitidez de bellas "puntas secas".

Muy bien traducido por Julio Gómez de la Serna (y la empresa no era fácil) el libro va precedido de un sabroso prólogo del gran Ramón; contiene algunos dibujos y el retrato de Mac Orlan. No es el menor mérito de su editor el de haber logrado ofrecer libro tan excepcional y tan bonitamente presentado, a un precio tan módico. Su éxito es indudable.

De venta en la "Editorial Sempere", Martí C. C., Valencia (España), y en la Librería Falcó. Precio ₡3.00

### Era una mujer la que mandaba a las tropas de "Comitadjis"

Bucarest. —El "Terror Blanco de Dobrujscha", jefe de la lavasión de los comitadjis búlgaros en territorio rumano, Eva Maneva, la audaz joven macedonia perdió la vida en una escaramuza con las tropas de la frontera. Eva Maneva era hija de un sacerdote ortodoxo búlgaro, y tomando venganza contra abusos cometidos por determinadas personas contra éste, decidió penetrar en Rumania al mando de los comitadjis, haciéndolo en estos días.

Eva vestía el uniforme de los soldados irregulares de Bulgaria, siendo hallado decapitado su cadáver.

**LA ESPAÑA**  
**ALMACEN DE ABARROTES**  
**Fábrica de Velas, Jabón y Fideos**  
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia  
**Martinez & Co.**  
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 694

**USTED PUEDE amueblar su casa perfectamente ahora que la situación está mala, pues en el**

# ALMACEN DE MUEBLES DE FERNANDO ASCH

encontrara juegos de sala desde ₡75-00 hasta ₡1.500-00 de cedro y caoba, y un inmenso surtido de toda clase de muebles a precios sin competencia

Este afamado Almacén está situado cincuenta varas al Sur de la Catedral

**TELEFONO 215 - SAN JOSE, C. R. - APARTADO 904**

# La fuerza de los débiles en el Teatro América

La Fuerza de los Débiles del poeta y escritor don Antonio Mediz Bolio fue bellamente representada antenoche en el teatro América, por la simpática Compañía Española de drama y comedia de Pedro Vázquez y Esperanza Barrero, con bastante éxito.

El primer acto de la magistral comedia dramática del poeta yucateco, la Barrero interpretó admirablemente el papel de «Agueda» la infortunada joven víctima de la inexperiencia y de una tradición que no perdona. Josefina Segarra en el rol de «María Inacia» estuvo admirable en representar la verdadera alma cristiana que el exquisito autor de «La Fuerza de los Débiles» ha escrito con admirable maestría.

Don Alberto, es el espíritu intransigente e inexorable de un

dogma cuya moral es muy discutible.

En este acto el autor afortunado revélase un gran psicólogo y un profundo conocedor de la comedia humana.

El General Rivas, soldado de la revolución, representa en cierto modo el alma simple de los hombres del drama mexicano. José López en el rol de «Victor», en el último acto se portó muy bien. La Barrero estuvo también a la altura de su fama.

En el último acto, don Antonio Mediz Bolio reafirma una vez más la grandiosidad de su alma hacia los débiles y los afortunados.

Tanto el autor de la «Fuerza de los Débiles» como los demás artistas fueron muy aplaudidos por el selecto público.

GENARO LAURITO

## Gran concierto de arte

Los preparativos que se están haciendo para el gran concierto de arte que organiza el profesor don Enrique Jiménez Núñez son muy minuciosos, pues se trata de algo muy selecto, tanto en los números musicales, como los cantos, bailes y la zarzuela que llevará a escena esta noche.

Desde ahora se han colocado gran número de localidades y es posible que de aquí a la tarde estén agotadas dado el entusiasmo que existe en nuestra sociedad por concurrir a ese concierto.

## Protestas de la Argentina

Buenos Aires.—La Unión Popular Católica de la Argentina ha enviado un mensaje al Presidente Calles, de México, protestando "en nombre de la solidaridad humana y de los principios de la civilización y libertad" contra la persecución religiosa que lleva a cabo el gobierno mexicano.

El organismo ha enviado también un mensaje de solidaridad al Arzobispo de México.

La Liga Argentina de Jóvenes Católicos también ha enviado una protesta al Presidente Calles diciendo: "Invocando los principios de libertad y honor de las naciones americanas protestamos contra la persecución del clero y los católicos mexicanos".

## Próxima asamblea de la Cooperativa

Esta noche, conforme se ha anunciado, tendrá verificativo la asamblea de accionistas de la Sociedad Cooperativa Constructora, en el local que ocupan sus oficinas.

Como lo hemos informado en esa asamblea se conocerá de las reformas a los Estatutos, el informe del estado económico de la Sociedad y de los Estatutos de la Cooperativa Mutualista.

## LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE FUNDADO EL AÑO 1915

Redactor: ROGELIO GÓLCHER

Administrador: RICARDO FALCÓ M.

Precio de suscripción: \$ 2.00 al mes

ADMINISTRACIÓN: 7ª Avenida Este, N° 344

Teléfono N° 71 :: Apartado 63

San José Costa Rica

## Nota aclaratoria

En El Grito del Pueblo de hoy aparece un aviso de los talleres La Americana de don Máximo Zúñiga, habiéndose puesto en el título "Máximo Chaves", no siendo así sino Zúñiga.

Los Directores de ese semanario nos suplican hagamos esta aclaración, lo que nosotros hacemos gustosamente.

## LIBRERIA FALCO

Avenida 7ª Este, Núm. 344

CASA FALCO

Apartado 638 — Teléfono 71

## BIBLIOTECA SOCIOLOGICA INTERNACIONAL

A \$ 1.25 EL TOMO EMPASTADO

El feminismo en las sociedades modernas, J. E. González Blanco

La conciencia criminal, M. Longo

Antropología criminal, E. Laurent

Nuevos delictos penales, P. Dorado

El socialismo y el pensamiento moderno, A. Chiapelli

Política social y economía política, 2 tomos, G. Schmoller.

De los delitos culposos, 2 tomos, A. Angiolini

El materialismo histórico y la Sociología general, A. Asturaro

La Filosofía y la Escuela, 3 tomos, T. Anguilli

El mundo y el hombre, C. Perrini

Los sugestionadores y la muchedumbre, P. Rossi

La nueva Pedagogía, G. Rodríguez

Los comienzos del Arte, 2 tomos, E. Grosse

El paro forzoso, M. Thury

El caso de la esclavitud en el mundo antiguo, 3 tomos, E. Cicotti

Fuerza y riqueza, 2 tomos, A. Nicéforo

Génesis y funciones de las leyes penales, 2 tomos, M. A. Vaccaro.

El Estado socialista, 2 tomos, A. Menger

El éxito de las naciones, 2 tomos, E. Reich

La anarquía: — Las ideas.—Los hechos, H. Zoccoli

La anarquía — Apreciaciones éticas, H. Zoccoli

Delincuentes astutos y afortunados, 2 tomos, L. Ferriani

La educación desde el punto de vista sociológico, 2 tomos, F. Elslender

Pasividad económica, 2 tomos, M. A. D' Ambrosio

La explotación infantil (dramas de la infancia), L. Ferriani

Progreso y pobreza, 2 tomos, Henry George

Individualismo y socialismo, A. Albornoz

Humanismo integral, 2 tomos, L. Lacour

Las leyes de la evolución social, 2 tomos, Th. Hertzka

Teoría de las fuerzas sociales, S. M. Patten

El desenvolvimiento mental en el niño y en la raza, 2 tomos, J. Mark Baldwin

## Noticiero Vespertino

Hoy y mañana estarán de fiesta los vecinos del barrio de la Dolorosa con motivo del Turno-Feria que han preparado los devotos de la Virgen de los Angeles, en cuyo honor se erigirá una capillita para veneración de los fieles, y contigua a ésta la Escuela Parroquial que dirige Fray Angel.

Los actos religiosos preliminares a la fiesta serán solemnnes, y mañana saldrá de la Dolorosa la procesión de la virgencita rodeada de ángeles encantadores para concurrir al sitio donde se ha de verificar dicha construcción.

Esta noche se servirá a los concurrentes succulentas cenas y para el turno se le espera al público más de una grata sorpresa.

La Sociedad Gimnástica Española ha convocado a sus miembros a una reunión extraordinaria que ha de celebrarse hoy a las ocho de la noche en el local que ocupa.

Se nos informa que hay interés en conseguir que el señor Michaud desista de su retiro del equipo en que ha actuado como Guardameta durante muchos años, pues es de todos sabido que el activo deportista ha manifestado sus deseos de ingresar al Club Sport Herediano a fin de participar con ellos en el campeonato próximo.

Por otro lado sabemos que la resolución del señor Michaud es inquebrantable y que aún más, jugará con los heredianos si se presenta la ocasión de contender con el equipo Fortuna que ha de visitarnos próximamente.

Hoy celebrarán los mismos una reunión informal para conocer los motivos en que el señor Varela funda su protesta, y es posible que esta benéfica sociedad se liquide porque a favor de su Presidente hay un regular número de asociados que no secundan este propósito y han manifestado su resolución de retirarse si prosperan las intrigas que han comenzado a incubarse en el seno del grupo.

## Pasajeros del Galicia

Limón, 5.—Hoy a las 12 horas fordeó el vapor alemán Galicia, de 3,67 toneladas, procedente de Puerto Barrios, trayendo para este puerto 564 bultos, un saco de correspondencia y a los pasajeros siguientes: Narciso Ibáñez, Consuelo Menta Ibáñez, Narciso Ibáñez, Amalia Ferrández, María Iglesias, Eugenio Medina, Manuel Necochea, Antonio Ibáñez, María Berri v. de Ibáñez, Enrique Manzano y Soledad de Manzano.

## Hoy debuta la Compañía Narcisin

Hoy será el debut de la Compañía hispano argentina de revistas y Zarzuelas Narcisin, en el Teatro Nacional. Se llevará a la escena dos obras, la zarzuela Rapaciño y la revista-sainete El Pibo del Corralón.

Esta compañía cuyo primer actor es el niño Narcisin, viene presidida de gran fama, habiendo sido muchos los éxitos obtenidos en los principales teatros Sud Americanos.

## Proximo arribo del Fortuna

Los muchachos del equipo cubano Fortuna, que ya en otra ocasión fueron nuestros huéspedes, pronto llegarán a esta capital para iniciar una nueva serie de juegos de fútbol.

El anuncio de tal llegada ha despertado mucho entusiasmo en nuestro público y desde ahora se hacen diversos comentarios sobre el resultado de los juegos que haya en el Estadio.

Recordamos perfectamente que los fortunistas, a más de ser verdaderos profesionales en el juego son muy caballeros, lo cual valió que ellos se captaran muchas simpatías aquí.

Se cree que el primer encuentro lo verificarán contra el Herediano, pero aun no se ha resuelto de manera definitiva cual es el equipo que primeramente se ha de enfrentar con los cubanos.

También se declara que el segundo equipo que ha de enfrentarse contra los del Fortuna es La Libertad.

**Pan PARA TODOS**  
Excelente calidad  
fabrica don ALBERTO ODIO en "LA JOSEFINA"  
situada frente al Mercado, al lado de "El Gallo",  
Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

## Del conflicto mexicano

México.—En algunos lugares las autoridades han tomado medidas ya contra los directores de periódicos que publican artículos sobre la religión y los que los funcionarios consideran sospechosos. Se ha establecido acusación ya contra un director en Tampico, dos en la ciudad de Chihuahua y uno en Ciudad de México, lo cual puede dar lugar o no a encarcelamiento. El reglamento religioso prohíbe a las publicaciones religiosas o aquellas de marcada tendencia religiosa hacer comentario alguno o publicar informaciones respecto a las actividades del gobierno.

Los periódicos de Ciudad México mantienen un silencio editorial absoluto, aun que publican muchas informaciones locales respecto a la situación religiosa y también despachos referentes a la reacción causada en el ex-

tranjero. Dan lugar preferente a los despachos de New York en que se declara que el gobierno de los Estados Unidos no intervendrá en el asunto y que el Papa no pronunciará su interdicto contra las Iglesias católicas de México.

### MEDIACIÓN DIPLOMÁTICA

Algunos diplomáticos extranjeros incluyendo los franceses y españoles, tienen bajo estudio el hecho de un movimiento para que el diplomático crezca sus servicios como mediador amistoso en la lucha política. James R. Sheffield, Embajador de los Estados Unidos, que es el decano del Cuerpo, no ha dado paso oficial alguno en este asunto ni tampoco se le ha presentado el plan oficialmente.

## El caso de Hortensia Blanco

Se ha dicho que Hortensia Chaves Blanco se había dado muerte debido a decepciones amorosas.

Mejor informados en este asunto, debemos decir que no fué por ese motivo sino porque ella padecía de una dolencia nerviosa. Hortensia era una joven virtuosa y sólo por la neurastenia fué que tomó tan fatal resolución.

## Diecisiete policas castigados

En la segunda Sección de Policía hay diecisiete genlarmes que guardan arresto por diversas faltas.

Esto llama la atención por tratarse de individuos que deben guardar el orden y seguridad públicas y también por la rectitud de los jefes quienes no toleran ninguna falta en sus subalternos.

## LA NOVELA IDEAL

Es una novela que tiene por objeto ennoblecer y conmover los sentimientos humanos por medio del arte literario. 32 páginas nitidamente impresas en buen papel y con una ilustración: \$ 0.20 ej.

Mi amigo Julio, Adrián del Valle Abnegación, J. Sarjurjo Las santas, Federica Montseny Mi hermana, José Martín Madre, Antonio Maymón Naufragos, Adrián del Valle Redimida, Fernando Claro Amor maldito, Federico Urales Madrina de guerra, José Martín El herje, J. Sarjurjo La bella aldeana, Federico Urales Luz en las tinieblas, F. Caro Crespo El pecado del amor, Ricardo Vaqué Los hijos de la calle, F. Montseny (Madre), Rogelio Arnau Esperanza, Ignacio Cornejo Maternidad, Federica Montseny Amor y sacrificio, Solano Palacio Pigmalión, Carlota O'Neil Peregrino de amor, Federico Urales La alondra, Angela Graupera

## LIBRERIA FALCO

Avenida 7ª Este, Núm. 344

Apartado 638 — Teléfono N° 71

Imp GERMINA

**Dr. Herdocia**  
Médico y Cirujano  
de la Facultad de Medicina de París  
Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta  
HORAS DE OFICINA de 10 a 11.30 y de 2 a 4  
Contiguo al TEATRO VIRRIDES

Las mejores obras de los principales autores, en la Dirección de La Prensa

**APARATOS para Café**  
Chacadores, Cribas, Elevadores de café maduro y seco, Pulidores y magníficos Campeonos, donde DON GERARDO BERMUDEZ Por el Pacífico

## Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

Para buenos libros, en la Dirección de La Prensa